



11 DE FEBRERO DE 2022

## **SECRETARÍA DE ECONOMÍA COORDINARÁ LOS TRABAJOS SOBRE LA IMPLEMENTACIÓN DE MEDIDAS PARA LA PROTECCIÓN A ESPECIES MARINAS**



Fuente: Reuters

10/02/2022 - La Secretaría de Economía coordinará los trabajos entre las autoridades mexicanas y estadounidenses ante la solicitud de consultas por parte de la Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés). Las consultas se enfocarán en la implementación de las medidas para la protección de la vaquita marina, acordadas en el capítulo 24 del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), que prevé un mecanismo de consultas sobre temas ambientales entre las partes. Las consultas también se centrarán en las obligaciones de México para prevenir la pesca y el tráfico ilegales de la totoaba, especie en peligro de extinción.

Finalmente, funcionarios de la USTR resaltaron que el acuerdo comercial requiere que las consultas se programen dentro de 30 días e involucren a expertos técnicos, aunque una extensión del plazo es posible. Si no se llega a un acuerdo, EE. UU. podría solicitar un panel de resolución de controversias después de que hayan pasado un mínimo

de 75 días, lo que en última instancia podría resultar en aranceles u otras sanciones comerciales, de acuerdo con el anuncio de la USTR.

Secretaría de Economía <https://bit.ly/3BfV7Kh> Reuters <https://reut.rs/3oBRiKj>

## POLÍTICA EXTERIOR

### VISITA DE TRABAJO A SINGAPUR DE LA SUBSECRETARIA DE RELACIONES EXTERIORES

10/09/2022 – La subsecretaria de Relaciones Exteriores, Carmen Moreno Toscano, realizó una visita de trabajo a Singapur en el marco de la V Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas con ese país. Durante la reunión, las partes renovaron el Memorándum de Entendimiento entre ambas cancillerías y conversaron sobre temas de la agenda bilateral como el libre comercio, la recuperación económica global y el Tratado de Libre Comercio entre la Alianza del Pacífico y Singapur. Adicionalmente, la subsecretaria Moreno sostuvo reuniones con autoridades de instituciones educativas para explorar una posible colaboración y dialogó con directivos de fondos de inversión, a fin de atraer nuevas inversiones a México.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3JJa94>

### ESPAÑA DEFIENDE LA IMPORTANCIA DE RELACIÓN CON MÉXICO

10/02/2022 – En un comunicado, el Gobierno español rechazó “tajantemente” la idea de “hacer una pausa” en las relaciones bilaterales México-España, debido a la presunta corrupción de empresas españolas en México. En el comunicado, el Ministerio de Exteriores de España señaló que ambos países son “socios estratégicos” y subrayó que España es el segundo inversor en México, con 7000 empresas en el país. Además, el comunicado indicó que el Gobierno español desea unas relaciones “basadas en el respeto mutuo” y “sin este tipo de manifestaciones”.

Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación <https://bit.ly/3BawRcl> El Economista <https://bit.ly/3GG8WDa>

## AMÉRICA DEL NORTE

### EE.UU. ACOGERÁ LA CUMBRE DEL FORO DE COOPERACIÓN ECONÓMICA ASIA PACÍFICO EN 2023

10/02/2022 – Autoridades del Gobierno de Estados Unidos confirmaron que el país acogerá en 2023 la cumbre del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC, por sus siglas en inglés). En un comunicado, la portavoz de la Casa Blanca, Jen Psaki, señaló que esta decisión será una oportunidad para impulsar la “competitividad estadounidense” y el “desarrollo”, además de “garantizar una región del Indo-Pacífico libre y abierta”. Asimismo, Psaki indicó que tanto el presidente Joe Biden, como la vicepresidenta, Kamala Harris, se ofrecieron a acoger la cumbre el próximo año “dada la incitativa para expandir y profundizar en las relaciones económicas en la región”.

Europa Press <https://bit.ly/3oE4Vci>

## **BLINKEN HABLA CON EL SECRETARIO GENERAL DE LA OTAN Y EL MINISTRO FRANCÉS SOBRE LA CRISIS EN UCRANIA**

10/02/2022 – El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, mantuvo conversaciones telefónicas sobre la crisis en Ucrania con el secretario general de la Organización del Tratado Atlántico Norte (OTAN), Jens Stoltenberg, y con el ministro de Exteriores de Francia, Jean-Yves Le Drian. Según informó el departamento de Estado estadounidense, Blinken y Stoltenberg conversaron sobre los esfuerzos diplomáticos emprendidos para urgir a Rusia a “desescalar” la situación en la frontera, al tiempo que apuntaron la necesidad de seguir “fortaleciendo” el flanco este de la OTAN. Por su parte, Blinken y Le Drian remarcaron la importancia de continuar apoyando la soberanía y la integridad territorial de Ucrania.

Por otro lado, la Unión Europea y la OTAN respondieron por escrito la carta enviada la semana pasada por el ministro de Exteriores de Rusia, Serguéi Lavrov, sobre sus planteamientos de seguridad en Europa. Así, en una réplica coordinada, invitaron a Rusia a optar por el diálogo en el marco de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE) para resolver la crisis por la concentración militar de Moscú en torno a Ucrania.

Europa Press <https://bit.ly/3oBvmPt> <https://bit.ly/3sthyrH> Swissinfo <https://bit.ly/3HGPIlr>

## **AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE**

### **TRIBUNAL SUSPENDE APERTURA DE JUICIO CONTRA ÁÑEZ**

10/02/2022 – El Tribunal Anticorrupción de La Paz, Bolivia, suspendió el auto de apertura del juicio oral por el caso Golpe de Estado II, que investiga el papel de la expresidenta Jeanine Áñez en los hechos previos a su proclamación como presidenta en 2019. La Corte aprobó con unanimidad el recurso presentado por la defensa de Áñez, en el que argumentaba una supuesta vulneración de los plazos y su disconformidad con que el auto de apertura fuera emitido por un juez suplente. Asimismo, la defensa reclamó que el juicio se llevara a cabo de manera virtual. Ahora se deberán hacer las correcciones pertinentes al procedimiento legal para que se fije una nueva fecha.

Notimérica <https://bit.ly/3oEYS7j>

### **POLICÍA BRASILEÑA INVESTIGA LA RELACIÓN DE BOLSONARO CON HACKERS POR LA DIFUSIÓN DE NOTICIAS FALSAS**

10/02/2022 – La Policía Federal (PF) de Brasil abrió una investigación contra el presidente, Jair Bolsonaro, por su presunta relación con los hackers responsables de los ataques informáticos a entidades públicas, entre ellas el Tribunal Superior Electoral (TSE). El juez del Tribunal Supremo, Alexandre de Moraes, autorizó compartir pruebas obtenidas en otras causas abiertas contra Bolsonaro, relacionadas con una supuesta injerencia dentro de la PF, prevaricación en la compra de vacunas contra COVID-19 y difusión de noticias falsas. De acuerdo con estas investigaciones, los hackers habrían compartido información falsa, arremetiendo contra las instituciones del Estado, en favor del presidente.

Notimérica <https://bit.ly/3rCROBM>

## COLEGIO MÉDICO PIDE LA RENUNCIA DEL MINISTRO DE SALUD DE PERÚ

10/02/2022 - En el contexto del cuarto nombramiento de ministros del Gabinete de Pedro Castillo, presidente de Perú, Aníbal Torres, nuevo primer ministro, indicó que su equipo de ministros “no confrontará con la oposición”. Además, añadió que en los próximos 30 días se presentarán ante el Parlamento con el fin de buscar los votos de respaldo necesarios para continuar en sus cargos. En contraste, el Partido Morado dijo que no respaldará al nuevo Gabinete porque Castillo persiste en “el error de designar a personas no idóneas”. Las críticas se centraron en Hernán Condori, el nuevo ministro de Salud, quien, a través de Twitter, recomendó el consumo de “agua arracimada”, que supuestamente retrasa el envejecimiento. Ante esto, el Colegio Médico pidió la salida Condori, por haber promocionado productos sin aval científico y “haber ejercido una especialidad que no tiene”.

AP News <https://bit.ly/3swWbWj> <https://bit.ly/3rlC3I6>

## EUROPA

### REINO UNIDO PRESENTA RÉGIMEN DE SANCIONES CONTRA RUSIA

10/02/2022 – El Ministerio de Asuntos Exteriores de Reino Unido anunció una nueva batería de sanciones contra Rusia, con la intención de que Moscú ponga fin “a su campaña de agresión en Ucrania”. Entre los sectores económicos que se verán afectados por las penalizaciones se encuentran las industrias química, de defensa, de tecnologías de la información, y de servicios financieros. Con esta medida, Londres planea sancionar a quienes estén directamente relacionados con la desestabilización de Ucrania, así como las empresas y entidades que tengan vínculos con el Gobierno ruso.

En este mismo marco, el primer ministro de Reino Unido, Boris Johnson, realizó un viaje a Bruselas y a Polonia para mantener conversaciones con el secretario general de la Organización del Tratado Atlántico Norte (OTAN), Jens Stoltenberg; el primer ministro de Polonia, Mateusz Morawiecki; y el presidente polaco, Andrzej Duda. En esta reunión, el primer ministro británico enfatizó que los aliados “no deben comprometer los principios fundamentales de la OTAN” lo que incluye “la inviolabilidad de la soberanía de los países [y] el derecho de toda democracia europea a aspirar a ser miembro de la [Alianza militar]”.

Europa Press <https://bit.ly/3gFtgty> <https://bit.ly/3spFlmQ>

### RUSIA Y BIELORRUSIA INICIAN EJERCICIOS MILITARES CONJUNTOS

10/02/2022 – En el marco de las tensiones entre Rusia y Ucrania, el Ministerio de Defensa de Moscú anunció el inicio de las maniobras de entrenamiento con Bielorrusia denominadas “Determinación aliada-2022”, que se prolongarán durante diez días. Según un comunicado emitido por el Ministerio, el objetivo de los ejercicios conjuntos es “suprimir y repeler una agresión externa como parte de una operación defensiva”. Hasta el momento, ninguna de las partes ha revelado la cantidad de soldados que participarán en los mismos. Sin embargo, Estados Unidos asegura que Rusia pensaba enviar 30,000 efectivos a varias regiones de Bielorrusia. Por su parte, el presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, denunció como un “medio de presión psicológica” la concentración de tropas en las fronteras de su país.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3stplA9> Swissinfo <https://bit.ly/3Jn9mA7>

## MACRON ANUNCIA PROGRAMA DE INVERSIÓN EN ENERGÍA NUCLEAR

10/02/2022 – El presidente de Francia, Emmanuel Macron, anunció un plan energético para los próximos años que incluye un programa de inversión en producción eólica y nuclear, con hasta 14 nuevos reactores, y una reducción del 40% del consumo de energía. Con dicho plan se espera lograr la neutralidad de carbono en el año 2050 y dejar atrás las energías fósiles. El presidente francés indicó que se mantendrá la inversión en otras energías renovables como la hidroeléctrica, la biomasa o el biogás, y aseguró que el Estado destinará 1000 millones de euros a estas fuentes dentro de su programa de inversión Francia 2030.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3BdOhoD>

## DINAMARCA ACCEDE A ACOGER TROPAS ESTADOUNIDENSES EN EL MARCO DE UN ACUERDO BILATERAL

10/02/2022 – La primera ministra de Dinamarca, Mette Frederiksen, anunció que su país está dispuesto a acoger tropas de Estados Unidos, en el marco de un acuerdo bilateral. Frederiksen puntualizó que Washington le “tendió la mano a Dinamarca y le propuso una cooperación bilateral en materia de defensa”. Asimismo, precisó que la forma exacta que tendrá esta colaboración no se ha definido aún, pero “podría incluir la presencia de soldados y equipamiento militar estadounidense en territorio danés”. Además, aseguró que las negociaciones para el futuro acuerdo no fueron precipitadas por la tensión vigente entre Rusia y Ucrania, aunque reconoció que la crisis actual “ilustra”, a juicio de Dinamarca, la necesidad de una mayor cooperación. Por su parte, el ministro de Defensa danés, Morten Bødskov, negó que se vayan a establecer bases militares permanentes y apuntó más bien a maniobras conjuntas y reforzar la vigilancia aérea y marítima.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3JlBnsj>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### JAPÓN, COREA DEL SUR Y EE.UU. REAFIRMAN ALIANZA ANTE “AMENAZAS” DE COREA DEL NORTE

10/02/2022 – Por medio de una conversación telefónica, los representantes de defensa de Japón, Corea del Sur y Estados Unidos acordaron “cooperar estrechamente frente a las amenazas que suponen los misiles de Corea del Norte y hacia la desnuclearización de la península coreana”. Asimismo, durante el intercambio telefónico, las tres partes expresaron su preocupación ante los últimos lanzamientos de misiles norcoreanos porque desestabilizan la seguridad regional y representan una vulneración a las múltiples resoluciones de las Naciones Unidas. Los tres países tratarán de nuevo las cuestiones de seguridad regional frente a Corea del Norte durante un encuentro en Hawái el próximo sábado.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3szypsK>

### EL GOBIERNO DE MALI AFIRMA HABER CREADO UN “GRUPO DE DIÁLOGO” CON LA CEDEAO, LA UNIÓN AFRICANA Y NACIONES UNIDAS

10/02/2022 – El Gobierno de transición de Mali afirmó en un comunicado haber formado un "grupo de diálogo" con la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO), la Unión Africana y Naciones Unidas. Esto con el fin de encontrar una solución a las demandas de la comunidad internacional y adoptar un calendario electoral consensuado, así como buscar "un acercamiento de posiciones". Además, informó sobre la creación de un grupo de trabajo, con representantes del Gobierno y miembros del Comité de Supervisión de la Transición, asistidos por especialistas y expertos, con una primera reunión el pasado martes 8 de febrero.

Notimérica <https://bit.ly/3sATWI3>

### **SIRIA TILDA DE “VIOLACIÓN DEL DERECHO INTERNACIONAL” LOS BOMBARDEOS DE ISRAEL**

10/02/2022 - Las autoridades de Siria condenaron los últimos bombardeos ejecutados por aviones israelíes contra el país, que causaron la muerte de un militar, y recalcó que dichos ataques suponen “una violación del derecho internacional”. El Ministerio de Exteriores sirio indicó que estos ataques tienen lugar “en medio de un silencio internacional” y bajo la protección de Estados Unidos, “que anima a la entidad israelí a ir demasiado lejos en su agresión contra Siria”. Asimismo, el Ministerio resaltó que esto “socava la credibilidad de la comunidad internacional” e incidió en que Damasco tiene derecho a usar “todos los medios legítimos” para responder a la agresión. El Observatorio Sirio para los Derechos Humanos confirmó dos rondas de ataques y agregó que los bombardeos tuvieron como objetivo una serie de almacenes y posiciones militares de milicias respaldadas por Irán, en los alrededores de Damasco.

Europa Press <https://bit.ly/3LCbgPI>

## **ORGANISMOS INTERNACIONALES**

### **AI VINCULA LA “ESTIGMATIZACIÓN” EN MEDIOS OFICIALISTAS DE VENEZUELA CON LAS DETENCIONES ARBITRARIAS**

10/02/2022 - De acuerdo con el informe “Represión calculada: correlación entre las estigmatizaciones y las detenciones arbitrarias por motivos políticos en Venezuela” publicado por Amnistía Internacional, la represión política realizada por las fuerzas de seguridad venezolanas se sustenta en la coordinación de ataques y mensajes estigmatizantes emitidos en medios de comunicación vinculados al gobierno venezolano. Dicho informe ha revelado que las detenciones arbitrarias han aumentado un 77% desde el 2019 y que varían dependiendo de los distintos cuerpos de seguridad involucrados. Además, la directora para las Américas de Amnistía Internacional, Erika Guevara Rosas, remarcó que estos hechos son “un nuevo indicador de las políticas sistemáticas de represión y apunta hacia el crimen de lesa humanidad de persecución”.

Europa Press <https://bit.ly/3p1zIzZ>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Jesús Escobar Caballero (Prácticas Profesionales)

Dheyroni Karenin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)

Oscar Donaldó López Quiñones (Prácticas Profesionales)

**Febrero de 2022**



<http://centroilbertobosques.senado.gob.mx/>